

EN CUBA
PAISE ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. > 0'05
Id. atrasado > 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolascos, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

Oficial maquinista

Se necesita uno que sepa su obligación en la imprenta de este periódico.

CAFES MOKA

tostados diariamente

MOKA y HACIENDA 20 céntimos una onza.
MOKA solamente, 25 céntimos una onza.

J. Mulet y Coll-MIÑONAS, 5

Calendario

ZARAGOZANO

para el año 1897

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

CALENDARIO

Americano

PARA 1897

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos* ó *bloks* á 20 céntimos de peseta uno.

España y Mac-Kinley

Con la rapidez del rayo corrió por todo el mundo político la noticia de la elección de Mac-Kinley para la Presidencia de la República de los Estados Unidos.

Con ésta se ha planteado una verdadera cuestión internacional que llama poderosamente á su estudio por las consecuencias que pudiera traer á la política de España, á quien en los últimos días del anterior Presidente, Cleveland, tanto se le ultrajó en las Cámaras Norteamericanas.

El nuevo Presidente será afecto á nuestra nación? Motivos hay para pensar que no extremará sus opiniones sobre lo que podemos decir es hoy asunto capitalísimo para nosotros, porque no tenga España alientos para defender su gloriosa bandera contra todo aquel que la ultraje, y para rechazar toda imposición extraña que no respete sus derechos legítimamente adquiridos, sino porque siempre es de sentir que tuviéramos que comprometer aún mayores intereses que los que tenemos comprometidos en Cuba y Filipinas, guerras que absorben contingente grande de dinero y de hombres, cuyas vidas valen más que aquel.

De temer es que habiendo obtenido para el éxito de su elección el nuevo presidente, el apoyo de los políticos afectos á la insurrección de Cuba, por parte de éstos se le presente alguna exigencia análoga á la que tuvo con Cleveland cierta agrupación de las Cámaras, y ¿quién sabe si esa exigencia se hará en ocasión y con circunstancias tales que pueda en su ánimo influir de modo tal que, aun contra su deseo, se traduzca en algún acto que sea, abierta ó embosadamente, un ataque á España?

El tiempo nos dará la solución á este problema. Muy pronto, á principios de Marzo, se hará cargo de la presidencia el autor de el famoso *bill* arancelario que vive en la memoria de todos, el afiliado en la política *monroista*, el apoyado en su elección de hoy por Sherman y Morgan.

Aún es tiempo de que nos prevengamos contra lo que pudiera ocurrir; y si bien es verdad que peor para España hubiera sido la elección en favor

de Bryan por ser conocidamente con los filibusteros de Cuba, temamos por la influencia que á favor de éstos pudieran obligarle á seguir indicaciones de los que no afectos á España le ayudaron á subir hasta el elevado cargo que muy luego ha de ocupar.

Aún es tiempo repetimos, de tomar los acuerdos y medidas que nos preserven de males que pueden venir como obráculos á el fin que nos proponemos tengan las guerras que sostenemos actualmente.

Imprímase á éstas toda la posible actividad y ¡quiera Dios que al reunir las Cámaras el nuevo Presidente, no haya en Cuba ni en Filipinas ni un solo combatiente contra España.

Sobre la filoxera

II

No es posible la filoxera, sin una vid que la resista.—Viña americana.—Su origen en Francia.—Viñas híbridas naturales.

La existencia de la filoxera, supone necesariamente una viña que la resista; pues, viviendo dicho insecto solo y exclusivamente de la savia de la vid, si toda la viña que ella ha chupado desde su creación hubiese muerto, como sucede con la viña de procedencia asiática, en la última filoxera: más es así que la filoxera ha vivido al través de los siglos: luego es evidente y necesaria la existencia de una viña que viva con ella.

La constante observación y experiencia han demostrado que, las vides de procedencia asiática que son atacadas por la filoxera mueren á los tres ó cuatro años de ser atacadas por el rebelde insecto: más es así que en el Campo de Experiencia, de Montpellier, hay viñas americanas que cuentan ya 22 años de existencia, plantadas sobre los terrenos donde la filoxera exterminó la viña asiática: luego, necesariamente hemos de concluir que la viña americana resiste la filoxera.

¿Cómo se vino en conocimiento de esta verdad, que ha salvado la viticultura en Francia? Vamos á verlo.

La aparición del devastador en las orillas del Ródano, hizo concebir á M. Gastón Bazille y á Planchón, la profética idea de que el insecto que acababan de descubrir acabaría con la vida de todos los viñedos de Francia, y en consecuencia, se imponía la necesidad de poner en práctica todos los medios imaginables, ó para exterminar la filoxera ó para hallar un sustituto á la viña indígena; pues, siendo la viticultura la mayor fuente de riqueza de aquella rica nación era un deber de todo buen francés conservarla á toda costa.

En efecto, la Francia cosechaba antes de la invasión filoxérica, más de setenta millones de hectólitros de vino; constan entre ellos, el Rey de los vinos y el vino de los Reyes como lo llaman los franceses á su célebre Champagne; pues sabido es que, no hay banquete de alguna importancia, en todas las naciones civilizadas del Universo que el Rey de los vinos, no vaya á mezclar su rica, hermosa y especial espuma en medio de los patrióticos brindis políticos; de los ricos y alegres enlaces; y de los celebrados bautismos; en una palabra, en donde brillan las más sublimes creaciones del entendimiento, y los sentimientos más nobles del corazón, el celebrado Champagne ha de ir á coronarlos: por consiguiente, tratándose de un tesoro de incalculable precio, puesto que las casas productoras de más fama venden su Champagne á veinte pesetas el litro; no es extraño que el *Cerebro del mundo*, como llamó Victor Hugo á su capital París, pusiera todas sus fibras en actividad; para defender á toda costa, lo que constituye el honor y orgullo nacional de la Francia.

A este fin, cambiar impresiones, y acumular opiniones, se convocó el importante Congreso vitícola de Bonne en Noviembre de 1863, en el cual M. Laliman de Burdeos llevó unos sarmientos de cepas americanas, cuyas plantas él había traído de los Estados Unidos, y que cultivaba en su heredad de Turenne en la orilla del Garona; manifestando que, las tales vides manifestaban una fertilidad y lozanía asombrosas, mientras las oriundas se morían. Formaba parte del Congreso M. Bazille, como Presidente del Sindicato del Hurlault, y como desde el descubrimiento de la filoxera en S. Remigio del Ródano, la idea de salvar la viticultura de su Patria, ocupaba el lugar preferente de su clarísima inteligencia, la declaración de M. Laliman acaba de proporcionarle el primer dato para la resolución del problema, tal vez el más importante, que la viticultura ha tenido que resolver al través de los siglos, pues de su resolución dependía la salvación no sólo de la viticultura francesa, sino de la de Europa entera.

Tres años se pasaron luchando contra el devastador insecto: se ensayaron los insecticidas de más potencia; la sumersión en donde podrá aplicarse; se plantaron los vastos arenales de Aguas Muertas; mas, medios eran estos que no podían tener

una aplicación general en todo el país vitícola, unas por resultar demasiado caros, y otras por ser su aplicación imposible; pues la aplicación del sulfuro de carbono costaba 700 pesetas anuales por hectárea, la sumersión costaba carísima porque imponía la nivelación del terreno y tampoco era aplicable lejos de los grandes caudales de aguas. La necesidad de burlar los mortíferos efectos de la filoxera, sobre la viña indígena, se imponía cada día más y era necesario buscar un sustituto que fuera indomne á las picaduras del rebelde insecto. También debe la Francia su primer ensayo á M. Bazille, quien empleó la viña silvestre que tapiza como enredadera muchas de las tepias de los jardines de Montpellier, pero sin resultado.

Por aquellos tiempos el célebre botánico M. Riley escribía en los periódicos de Nueva York que, un insecto parecido al que se había descubierto en Francia, devastaba los viñedos de las cercanías del Misisipi que eran de procedencia europea; pero que había una planta que resistía las picaduras del mortal insecto. Procurábase M. Bazille relaciones con dicho botánico por medio del consul francés en los Estados Unidos, y en 1872 recibió los primeros sarmientos de Jaques que se plantaron en Montpellier.

En 1873, M. Gastón Bazille con el doble carácter de Presidente del Sindicato de viticultores del Hurlault y Senador de la Nación, unido su voto al de otros compañeros del Senado, pudieron recabar del Ministro de la Agricultura que se nombrara á M. Planchon Director de la Escuela de Agricultura de Montpellier para que pasara á los Estados Unidos á estudiar la viña resistente.

Después de una excursión de más de tres meses, en las cercanías del Misisipi, afluente del Misisipi, llegó Planchón á su patria llevándose dos colecciones de cepas en las que figuraban el Jaquez, Riparia, Viellá y Rupestris, y entre las híbridas la Elvira, Triunfo, Nohá y Black Defiance: cuyas cepas fueron colocadas en el Campo de Experiencia de Montpellier y fueron el fundamento de la viña americana en Francia, cuyas cepas madres llevan ya 23 años de existencia.

Otras excursiones se han practicado desde entonces al Norte de América, llevándose en cada una de ellas nuevas colecciones, que unidas con las híbridaciones ya naturales ya artificiales, han dado origen á centenares de nombres que comprenden las variedades de viñas americanas; y como tal vez algunos de nuestros lectores no comprendan la extensión que se dá á la palabra híbrida, vamos á aclararla, pues, es de muchísima importancia para la comprensión de nuestros estudios.

Se admite que la viña americana es de diferente especie que la viña asiática, que ambas son hermafroditas: esto es, que las flores de las uvas de una misma cepa, reúnen los dos sexos, fecundándose recíprocamente. La razón de considerarlas de diferente especie, está en que, la viña asiática la filoxera la destruye, lo que no sucede con la americana.

Por hibridación se entiende la fecundación de las flores de una cepa, por las flores de otra cepa de diferente variedad, pudiendo ser ambas de una misma ó de diferente especie; de lo que resulta en consecuencia que, puede haber hibridación de viña asiática con otra variedad de su misma especie; de viña americana con variedad de la misma ó hibridación de ambas especies. La hibridación puede ser natural y artificial, según la causa de dicho efecto, haya sido producido por elementos naturales ó artificiales. Como el polen ó polvillo fecundante de la vid, es tan sutil y fino, el aire puede moverlo y ponerlo sobre la punta de los pistilos y ser absorbidos el cual al llegar al ovario quedara fecundada la flor, resultando en consecuencia que si los estambres de donde procede el polen, es de diferente variedad, pero de la misma especie, la nueva planta que salga de aquella semilla, pertenecerá á la misma especie; pero de variedad diferente; más, si la hibridación se verifica en cepas de diferente especie; esto es, una asiática y otra americana, el nuevo ser que salga de dicha semilla será un verdadero híbrido; esto es, planta procreada por las dos especies reunidas, y como la causa que ha prestado su potencia para tal efecto, es un agente natural, la hibridación tomará el nombre de *hibridación natural*.

Más las hibridaciones naturales hechas al acaso, no podían satisfacer las aspiraciones especulativas del viticultor, y en consecuencia se imponía la necesidad de practicarla artificialmente y con completo conocimiento de causa. Esto fué lo que se practicó, cuyo estudio será objeto de otro artículo.

PABLO MANYER.

Maestro público de Artá.

Julio de 1896.

Sección literaria

El sepulcro

Edmundo de L, nacido en la Martinica, huérfano desde su menor edad, recibió al salir de la dirección de sus curadores una suma de dos millones, con la cual llegó á una de las primeras capitales. Qué suerte corrió este caudal podrán fácilmente

decirlo los círculos más elegantes de la capital, los amigos aficionados á vivir á costa del prójimo ciertas aventureras, los divanes de los restaurants y fondas más en boga, los tratantes de caballos y carruajes, y sobre todo, las casas de juego.

Edmundo comprendió bien pronto que se arruinaba; pero ¿cómo detenerse en su camino? ¿Cómo disminuir sus treces y sus prodigalidades? ¿Cómo retirarse de la arena, antes que el combate hubiese terminado?

Una vez cogido entre el engranaje es preciso girar con la máquina hasta que ella se haya completamente destrozado.

Edmundo reunió los restos de su fortuna, colocó una pistola cargada en el fondo de su caja, y la cubrió con los billetes de Banco y el oro que le quedaba. En seguida dijo:—El día que venga á la caja y no encuentre más que la pistola, ya sé lo que me resta de hacer.

Como había de suceder, al fin llegó un día en que, consumida la última moneda, encontró sólo la pistola.

Edmundo tomó sus últimas disposiciones, empleó el resto de su mobiliario y de algunos objetos de valor en pagar algunas deudas pequeñas que le quedaban, y se preparó á morir.

Pero en aquel momento una idea le detuvo:—No he pensado en mi sepulcro—dijo—y se apróximó reflexivo á la ventana de su habitación.

Llovía. Los arroyos arrastraban por las calles ese barro espeso que salpica de manchas blancas los pantalones negros, y de manchas negras los pantalones blancos.

—¿Cómo no se me habrá ocurrido á mí—dijo Edmundo—que había de ser confundido con ese barro caudal me hubiera sido más fácil preparar una sepultura?

La idea de la fosa común le aterraba. Había podido tener la inconsciencia de la vida, pero no podía tener la inconsciencia de la muerte.

—No—continuó después de haber reflexionado un instante,—no se dirá que no he podido tener, al menos, un sepulcro.

Edmundo salió, y no volvió á versele más en el barrio que habitaba.

Desde su casa se había dirigido á la del jefe de un taller de construcciones para los caminos de hierro, y como Edmundo sabía dibujar, puesto que en su primera juventud había empezado la carrera de ingeniero, siéndole perfectamente concedido el manejo de la regla y el compás fué admitido á trabajar en el taller.

Si no hubiera estado sostenido por una idea fija no hubiera podido soportar aquella existencia de trabajo y privaciones.

Acostumbrado á derramar el oro á manos llenas, apenas conocía su valor: pero cuando al fin de cada semana había economizado algo, pensaba, lanzando un triste suspiro, que el tiempo de las pruebas estaba limitado para él. ¡Cuán lejos estaban todos los que le veían llegar el primero por la mañana al trabajo, y salir el último por la tarde, de creer que aquel hombre tan activo y laborioso, estaba trabajando únicamente para labrarse su sepulcro!

Al fin pudo juntar lo bastante para adquirir el terreno, y aquel fué un gran día para Edmundo, porque aquel pedazo de tierra le prometía el fin de sus sufrimientos, el reposo, el sueño y el olvido.

Todavía, sin embargo tenía necesidad de ganar más para los gastos de la fosa y de la piedra tumular, y para conseguirlo redobló desde aquel día su esfuerzo trabajando con creciente ardor.

El jefe, que veía aumentarse sus productos á consecuencia de aquel trabajo asiduo, hombre de conciencia que debieran serlo todos, se creyó obligado á recompensar el celo de Edmundo con una gratificación.

¡Cuán lejos estaba de pensar aquel honrado fabricante que debía abreviar con su recompensa la vida del mismo á quien deseaba alentar!

Edmundo iba dos veces á la semana á visitar el rincón del cementerio que había logrado adquirir: dispuso que hiciesen la bóveda, que plantasen un sauce á su orilla, y dibujó él mismo su pequeño monumento funerario, tan sencillo como de buen gusto, el cual se obligó á pagar en plazos mensuales.

En medio de sus ocupaciones, el tiempo le había aparecido muy corte: el amor al trabajo puede sólo obrar estos milagros.

Nuestro héroe ya no se fastidiaba, porque su vida tenía un objeto; y comparando la existencia que había llevado en los tiempos de su mayor esplendor, á la vida laboriosa que había adoptado por su extraño capricho, llegó bien pronto á preferir la última.

Tienda Nueva S. José

DE
IGNACIO FIGUEROLA

J A I M E II, N.º 14

Hallará el público un surtido completo en Ramios, Yutes, Alfombras, Sábanas, Mantas de lana y de algodón, Cortinajes, Visillos, Tiras bordadas, Telas para colchones, Colchas blancas y colores, Géneros de punto, Camisetas, Calzoncillos, Medias y Calcetines, Pañolería de todas clases.

Especialidad en telas algodón para camisas de señora y todo cuanto requiere para equipo de novios.

Especialidad en telas blancas

LA CASA QUE VENDE A PRECIOS MÁS BARATOS

Desde Cuba

Brillantes combates

(De El Liberal):

Habana 5.

Acaban de recibirse en el Gobierno general importantes detalles de los últimos combates librados en Pinar del Río.

Se han confirmando las noticias que comunicamos ayer.

En la Capitania general no había otros informes que los traídos por el vapor «Triton», que aunque eran muy vagos, podía deducirse de ellos que se estaban librando importantes combates.

En efecto; las huestes del cabecilla mulato han sufrido duro castigo en la costa Norte de Pinar.

El fuego que se oía desde á bordo del «Triton» procedía de las fuerzas que combatían en las inmediaciones de Bramales.

Estos combates han sido una nueva y señalada victoria para nuestras armas.

El general González Muñoz, que se hallaba en Bramales el día 4, tuvo noticias de que numerosas fuerzas rebeldes se hallaban acampadas en el poblado de Manolita.

Dispuso inmediatamente las operaciones para salir sin pérdida de momento sobre el enemigo.

Tenia á sus órdenes el general González Muñoz dos columnas, con fuerzas de todas las armas.

Mandó al general Suárez Inclán que con dos batallones saliera con dirección á Lechuga, para marchar desde allí á Manolita.

El general González Muñoz se dirigió al mismo punto con tres batallones y fuerzas de caballería; pero tomando el camino de la izquierda para atacar al enemigo por ambos flancos.

Y salió, por último, de Bramales la artillería, tomando el camino directo.

Todas las fuerzas debían coincidir entre once y doce de la mañana en Manolita.

Allí se encontraban acampadas las partidas de Perico Delgado y Perico Díaz ambas muy numerosas.

Todas esas fuerzas las manda el cabecilla Perico Díaz, en sustitución de Quintín Bandera, que es su caudillo.

A las once de la mañana dieron vista al campamento insurrecto las fuerzas del general González Muñoz.

Los rebeldes conocían ya por sus espías la marcha de las tropas y se aprestaron al combate, confiando en la superioridad del número.

A las once de la mañana rompió el fuego la infantería de González Muñoz.

El enemigo defendió con gran tenacidad sus posiciones.

Coronando las alturas de las lomas, hacían sobre nuestras tropas nutridísimo fuego de fusilería.

Su tenacidad, sin embargo, no resistió al impetuoso empuje de nuestros jinetes.

Un escuadrón de caballería, á las órdenes del bizarro comandante Aurich, subió al galope á las posiciones enemigas, entrando victorioso en un campamento.

Las fuerzas que lo defendían huyeron desparpadas, abandonando armas, municiones y caballos.

Nuevas posiciones tomadas al enemigo

Una hora después de las fuerzas de González Muñoz llegaron las del general Suárez Inclán.

El retraso obedeció á un combate librado en el camino.

Conocida la salida de Bramales, el enemigo pretendía truncar los propósitos de González Muñoz, impidiendo la concentración de fuerzas leales en Manolita.

Por esto las que mandaba el general Suárez Inclán tuvieron que reñir un combate antes de llegar al indicado punto.

Los rebeldes ofrecieron escasa resistencia y la columna Suárez Inclán, sin tener baja alguna, les tomó las posiciones de Reyes Felipe.

Después los batallones, al mando de este general, siguieron sosteniendo el fuego durante su marcha, hasta llegar á Manolita.

Después de una gran resistencia que ofrecieron las fuerzas insurrectas, las tropas de González Muñoz se apoderaron de todas las posiciones enemigas.

La acción terminó á las dos de la tarde, con un brillantísimo triunfo para las armas españolas.

Las partidas se dispersaron, huyendo por distintas direcciones y abandonando lo cuanto tenían en sus campamentos.

El general González Muñoz, con la artillería y un batallón de infantería, acampó en Asiento Manolita, donde había tenido su campamento la partida de Perico Delgado.

En estas operaciones, las fuerzas insurrectas tuvieron innumerables bajas.

Las tropas no pudieron precisar en aquellos momentos el número de los muertos que abandonaron los fugitivos, por la espesura que en esa parte ofrece la manigua.

Se vieron, sin embargo, muchos cadáveres. Nuestras fuerzas, dueñas de todas las posiciones enemigas, incendiaron muchos campamentos.

En ellos se recogieron multitud de armas y gran cantidad de municiones, reses y caballos.

De estos se encontraron muchos muertos.

Presentaciones

Aumenta de una manera considerable la presentación de rebeldes á las autoridades.

Donde más se hace notar esto es en la provincia de Pinar del Río.

En estos últimos días se han acogido á indulto los hermanos Camejo.

Son estos dos sujetos personas muy influyentes en toda la zona de Remates y Guane.

Además se ha presentado también en Pinar del Río el cabecilla Luis Lazo.

Conócese á este en la insurrección por «Bolo Lazo», y es también hombre de gran influencia.

Luis Lazo se ha presentado con seis hombres de su partida.

Todos llevaban armas. Lazo tiene otros cuatro hermanos en armas contra España.

De los cinco, el presentado es el que gozaba de más prestigio en la insurrección y el más considerado entre sus convecinos.

Antonio Maceo

La situación de Antonio Maceo es más difícil cada día que pasa.

Los últimos combates le han quebrantado mucho.

Además, ha llegado á perder el prestigio entre sus huestes.

Tal resultado es consecuencia de las horribles atrocidades que comete el cabecilla mulato, á las que llaman los suyos salvajadas del «general».

De ellas son víctimas muchas veces los heridos de sus partidas.

Cuéntase el siguiente hecho, con referencia á un mulato, que era sargento de la escolta de Maceo y que ha desertado de sus filas, acogiéndose á las autoridades.

En una de las últimas acciones tuvo Maceo más de cien heridos.

Después del combate, el cabecilla oriental no podía mover á su gente con desenvoltura, porque aquella multitud de heridos lo impedía.

—A ver—preguntó Maceo—¿cuantos heridos graves llevamos?

—Sesenta y dos—le dijeron. —Que los macheteen.

Y los hizo matar á los sesenta y dos para librarse de la impedimenta y evitar dificultades en las marchas.

Entre estos sesenta y dos macheteados se hallaba un teniente de la escolta del «general» mulato también é íntimo amigo del sargento desertado.

Este refiere los hechos en una carta que ha dirigido á su amante.

Añade que las consecuencias de tales atrocidades son desastrosas para la insurrección.

No estos hechos, que nada significan, pero sí las señales todas marcan una declinación rápida de la infame rebelión separatista.—Morote Lázaro.

Rumores

¿Maceo herido ó embarcado?

Habana 6

Se insiste en los rumores referentes á encontrar-se herido Antonio Maceo.

Aseguran algunos que fué herido de gravedad en la acción de la Garganta de Sorosa.

Otros rumores suponen á Maceo ileso y embarcado para lograr salir de Pinar del Río.

Hay, en fin, quien afirma que Maceo, herido se ha embarcado.

Ninguna referencia oficial lo garantiza.—Morote Lázaro.

Lo de Guaimaro

Hoy se ha facilitado á la prensa una nota oficial de los sucesos de Guaimaro.

Dice lo siguiente: El poblado Guaimaro ha sido atacada desde el día 17.

El enemigo tenía tres cañones. Tuvimos un comandante, tres oficiales y dieciocho soldados heridos.

También nos hicieron ocho muertos. El fuerte de Reus fué tomado por los rebeldes. Lo guardaba un sargento.

Fué recuperado por un capitán con veinte hombres.

Se asegura que tuvieron que rendirse por falta de oficiales el día 28.

Del central Castellano marchó el 30 una fuerte columna á Guaimaro.—Morote Lázaro.

Otras noticias de Guaimaro

Habana 6.

Los fortines del poco importante poblado de Guaimaro son muy débiles.

Los defendían 160 hombres de Tarragona. Calixto García atacó el poblado con 3.000 hombres.

Se concede poca importancia al hecho. Se asegura que Calixto García avisó al general Castellano para que enviara á recoger los heridos.—Morote Lázaro.

Enfermos á la Península

Ha zarpado de este puerto con rumbo á la Península el vapor «Satrústegui.»
Marcha directo á Oádiz, donde desembarcará doscientos enfermos.—Lázaro.

Palma

—A las nueve y media de esta mañana ha fondeado el vapor *Lulio* procedente de Ibiza y Alicante, con el correo de ambos puntos, 6 pasajeros y un pico de carga.

—Continúan hoy favoreciéndonos las lluvias á intervalos, aumentando sus caudales los torrentes que desembocan al mar. La Riera arrastraba ayer varios cerdos muertos y otros animales.

—El Colegio Médico Farmacéutico celebrará sesión científica literaria el día 11 del corriente mes á las seis de la noche.

Lo que se anuncia para conocimiento de los socios.

—En los picos de nuestras montañas se ha divisado hoy la nieve, razón por la cual se deja sentir con bastante intensidad el frío.

Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

Madrid 10, 4'15 m.

Un telegrama que desde Colombo dirigen á *El Imparcial* dice que llegó el vapor *Monserat* procedente de Manila.

Dos pasajeros dicen que á la hora de salida la situación era la misma que ya conocen nuestros lectores.

Dicho vapor trae gran número de deportados que van medio desnudos y llenos de miseria; estos han visitado al Cónsul para que los vistiera.

El Cónsul español en Colombo autorizó al capifán para que les comprara ropas.

Dícese que el general Weyler ha asegurado que antes de dos meses quedarán pacificadas las provincias de Pinar del Río y Matanzas.

Perez.

Madrid 10, 3'45 m.

Un despacho oficial de Cuba da cuenta de haber ocurrido diferentes encuentros de poca importancia en los cuales murieron ocho insurrectos y se les hicieron tres prisioneros.

Se han presentado á las Autoridades 17 insurrectos armados.

El general Weyler ha llegado á Mariel sin haber ocurrido contratiempo alguno durante la marcha.

Las tropas están acampadas en dicho punto.

Aumenta el optimismo en las noticias que se reciben de Filipinas.

Ha salido de Singapore con rumbo á Filipinas el vapor *Covadonga*.

Perez.

Madrid 10, 3'45 m.

Oficialmente se sabe que el tipo para la emisión del nuevo empréstito es el de 93 por 100 y que solo se pondrán en circulación 250 millones.

El lunes á las seis de la tarde se cerrará la suscripción.

El suscriptor que anticipe algunos plagos se le hará una bonificación.

Una casa italiana ha suscrito un millón de pesetas.

Perez.

Madrid 10, 4'15 m.

En un telegrama de la Habana dirigido á *El Imparcial* se detallan las operaciones que proyecta realizar el general Weyler.

Dicho general autorizó á los periodistas que le acompañaran hasta la Trocha de Mariel, desde cuyo punto se dirigirá el general á Las Domas y San Pedro.

Créese que en el último punto se encuentra el cabecilla Darán á quien batió la columna Pintos.

En toda la isla reina gran entusiasmo en favor de España prometiéndose que en pocos días renacerá la paz en toda la isla.

Perez.

A PRECIOS SIN COMPETENCIA Liquidación verdad

25—Brossa—25

Rico surtido en *Estamperia y Molduras* para cuadros.

Gafas y lentes Cristal de Roca y demás clases.

Se hacen composturas. Aprovechad la ocasión.

25—Brossa—25

AURELIANO SCROLL.

Se recomienda los géneros que expende la casa MONTANER, SINDICATO, 2 á 10, por su bondad y baratura.

Grandes surtidos de novedad para Señora y Caballero.

Especialidad en artículos para el clero.

●●●●●●●●●●

Edición de la tarde

PALMA 10 NOVIEMBRE DE 1896

TALONARIOS

para el sorteo de Navidad. Se venden en la imprenta de este periódico y en la calle de Palacio número 4, frente a la Diputación Provincial.

Estado sanitario de Cuba

Habana 6.

Hemos tenido una larga e interesante conferencia con el general Losada, inspector general de Sanidad Militar.

El Sr. Losada, deferentísimo con nosotros, nos ha manifestado claramente sus impresiones con respecto al estado sanitario en toda la isla, y nos ha facilitado datos de interés para que se hagan públicos.

El general Losada ha comenzado su conferencia con nosotros, leyéndonos la comunicación oficial en que consta el resultado de la visita de inspección al Norte de la provincia de Pinar del Río.

Las conclusiones de ese documento son estas: Hace faltas más recursos económicos y más médicos.

Tras de decir esto el general Losada se dirige principalmente en sus manifestaciones al ministro de la Guerra, pidiendo que se envíen médicos a Cuba, á ser posible cuantos haya en la Península, acudiendo incluso á los médicos civiles, á los cuales se habilite para prestar servicio en el ejército.

Nos dice el general Losada que la Sanidad Militar lucha heroicamente.

El vómito—añade—el paludismo, y muy principalmente la carencia de medios que se notan, bien merecen que se envíen pronto numerosos y eficaces auxilios.

El último estado no impreso todavía, que nos ha enseñado el general Losada, arroja el siguiente movimiento de enfermos en los Hospitales y enfermerías de toda la isla:

- De fiebre amarilla 1.058. De disentería 253. De paludismo 2.014. De tifoidea 110. De tuberculosis 51. De otras enfermedades 9.516. Heridos 755. Hay en total, en todos los Hospitales y enfermerías de la isla de 13.657 enfermos. La mortalidad por cada 1.000 enfermos con relación al contingente es de 3,14. La proporción de asistidos con relación á las fuerzas es de 13 por 100. La proporción por cada mil muertos con relación á los asistidos, es de 22 de fiebre amarilla. La proporción de enfermos por cada mil, con relación al contingente, es de 12. Hay en la actualidad en la Habana. En el hospital del Príncipe, 2.508 enfermos. En el de Beneficencia, 1.798. En el de Madera, 936. En Regla, 2.117. En San Ambrosio, 669. Para estos enfermos hay en el Hospital del Príncipe, 14 médicos. En el de la Beneficencia, 14. En el de Madera, 8. En el de Regla, 7. En el de San Ambrosio, 8. En total, 51. La proporción es de un médico por cada 160 enfermos. Contando con que estos médicos—sigue diciendo el general Losada—necesitan operar diariamente á los heridos, díjase si basta para atender bien á todos los enfermos semejante proporción de los médicos. Los tratadistas exigen que haya un médico por cada 10 combatientes y uno por cada 50 ó 60 enfermos. Los médicos trabajan sin descanso, portándose brava y heroicamente. Por eso mismo—dice el general Losada—es más necesario auxiliarlos con urgencia. Hasta aquí el general Losada. El general Weyler—decimos nosotros—hace cuanto puede, dentro de los medios que tiene á su alcance; pero el impulso debe venir del Gobierno para completar así esta obra benemérita é incomparable del general Losada. El resultado de su trabajo, verdaderamente asombroso, y cuyos resultados no pueden ser más satisfactorios y tranquilizadores, es que haya hoy en la Habana únicamente 269 enfermos de la fiebre amarilla. Ahora, sobre todo esto, hay que tener en cuenta que la campaña sanitaria representa por lo menos la mitad del éxito de la guerra.

MOROTE LAZARO.

Boletín meteorológico

Día 10 Noviembre—9 mañana

Table with meteorological data: Barómetro (65.8 mm), Termómetro seco (14.6 gds), Id. húmedo (13.0), Mínima (11.0), Reflector (9.2), Dirección del viento (N. E.), Ascenso del barómetro en 24 horas (8.0 m m), Descenso del barómetro en 24 horas (0).

Los autonomistas portorriqueños

La delegación del partido autonomista de Puerto Rico que se encuentra en Madrid para gestionar la resolución de los problemas políticos favorables á aquella isla, ha celebrado con el jefe del Gobierno una extensa conferencia.

Esta entrevista ha sido preparatoria de otras que se celebrarán para discutir con toda amplitud todos los problemas que á Puerto Rico se refieren.

El Globo ha tenido ocasión de conocer algunas opiniones de los comisionados, y las publica en su número del miércoles.

Las más salientes son estas: «—Puerto Rico es ante todo y sobre todo una provincia española, tan española como la que más lo sea de las provincias peninsulares.

Su amor á España lo ha demostrado muchas veces, y una de ellas fué cuando la guerra de Saut Domingo, á donde fueron á pelear batallones de portorriqueños, que son, por cierto, muy buenos soldados.

De sus 800 000 habitantes no niego que haya algunos, muy contados, desafectos á España. Lo que sí niego es que los haya en el partido liberal (autonomista). Más fácil sería encontrar alguno en el partido conservador (el incondicional), porque así sabe que en éste no han de ser perseguidos.

Pero esto, en definitiva, no tuvo importancia ninguna, ya sabe usted á qué quedó reducido el famoso y terrible complot de 1887. Bastó que á la política inhábil del general Palacios sucediese la discreta y con razón confiada del general Contreras para que la terrible conspiración quedase reducida á nada.

Prueba esto que Puerto Rico es un pueblo leal pero perseguido ó, á lo menos, no bien considerado por los Gobiernos de la Metrópoli. Se nos niega la aplicación de las reformas (que aunque no constituyen nuestro ideal las consideraríamos, sin embargo, si se practicasen como un indudable paso progresivo), por la sofística razón de que en Cuba hay guerra y ninguna clase de circunstancias abonan el juicio de los que creen que Puerto Rico y Cuba son iguales.

La diferencia de población, la de la distribución de la riqueza, pues en Puerto Rico todo el mundo posee algo, hasta la del clima, determinan á favor de la leal Borinquen ventajas que aquí no son apreciadas por el poder central.

Yo creo firmemente que no existe el menor indicio de rebelión separatista en Puerto Rico; en todo caso, aunque se hiciese —y repito que no lo creo—alguna intenciona como la de Lorea, fracasaría apenas iniciada, sin necesidad de grandes auxilios de la Península, porque el espíritu público insiste en que es español y que nadie quiere que sea contrario á lo madre patria.

Por eso confiamos los delegados del partido autonomista en que nuestros deseos, fundados en el más alto y sincero patriotismo, serán atendidos por quienes deban serlo. A este fin enderezamos, como usted sabe, nuestras gestiones; no traemos perjuicios respecto á ningún partido peninsular; hoy hemos visto á Cánovas, y en días sucesivos veremos á otros jefes de fuerzas políticas.

A todos expondremos notablemente nuestra demanda, y en todos esperamos encontrar entusiastas amigos que nos apoyen.

Venimos á pedir para Puerto Rico lo que en justicia merece: esto es, que los que allí somos tan españoles como el que más lo sea, no estemos constantemente vejados por el solo hecho de que militemos en el partido liberal. Y como—repito—sólo pedimos justicia, y no gollerías de ninguna clase; como queremos que los derechos de ciudadanía sean comunes á todos los españoles y no privilegio exclusivo de determinados elementos, como si éstos hubiesen sacado patente de invención del patriotismo, confiamos, y me parece que fundadamente, en que serán satisfechas las aspiraciones de una provincia donde se satisfacen las contribuciones religiosamente hasta producir superávit en el presupuesto; donde el nombre de España es, además de respetado, querido, y donde, en fin, el partido autonomista (cuyo programa no es tan radical como el de los autonomistas cubanos) tiene dadas y seguirá dando, á pesar de las pretensiones y de las envidias, pruebas evidentes de un patriotismo honrado y desinteresado.»

El atentado

CONTRA EL «PROSPER CORIN»

Un español arruinado

Un periódico malagueño, La Unión Mercantil, dice que á consecuencia del atentado á la barca francesa Prosper Corin, ha quedado en la última miseria un pescador de Alhucemas llamado Joaquín García Martínez.

«El día que ocurrió el atentado—dice el colega—se hallaba dicho individuo pescando cerca de las playas de Bocoyas y se llegaron á él varios moros en sus canoas, y como le conocían por ir con frecuencia á Alhucemas, lo invitaron á que los siguiera para participar del botín en el acto de piratería que se preparaba.

Negóse á ello este buen español y entonces los moros le condujeron á la playa, lo desambarcaron con los aparejos de pesca y se llevaron su berguilla, prometiéndole entregársela cuando terminasen.

Joaquín García Martínez, que divierte á lo le-

jos al barco francés y veía lo que estaban comiendo los moros, abandonó en la playa sus artes de pesca y corrió á Alhucemas, de donde lo separaba la distancia de dos leguas, exponiendo su vida, pues al verlo huir le hicieron varios disparos los moros que se hallaban en la playa.

Llegó á la referida plaza á las diez de la mañana, dió conocimiento á las autoridades, y entonces el gobernador dispuso la salida del vapor Sevilla.

El pobre pescador ha perdido su bote, pues el Sevilla lo apresó y está decomisado en tanto dure el proceso.

Por esta causa se halla hoy en la situación más angustiosa, después de haber prestado un buen servicio.

Las autoridades militares de Melilla, el Peñón y Alhucemas le han felicitado por su buen comportamiento, pero es de justicia que el Gobierno lo tenga en cuenta y le indemnice sus pérdidas.

Cuando llegó el crucero francés á rescatar al capitán del Prosper Corin, llevó á su bordo como práctico al pescador de referencia.

Palma

—Por causa del temporal reinante continua detenido desde el domingo en la bahía de Alcudia, el vapor Menorquin, esperando que abandone el tiempo para continuar el viaje á Barcelona.

—Con verdadera satisfacción hemos sabido que nuestro amigo D. Cosme Parpal Marqués, estudiante de Derecho en la Universidad de Barcelona, ha tomado estos días la Licenciatura en Filosofía y Letras mereciendo la calificación de sobresaliente.

Por ello le felicitamos; y muy especialmente á su padre nuestro compañero en la prensa D. Juan C. Parpal.

—La Academia Universaria ha acordado conceder cuatro plazas gratuitas, dos de la sección de Derecho y dos de la sección de Medicina.

—Los gastos causados durante la semana anterior al día 19 de Octubre último en las obras que el Ayuntamiento de esta capital está haciendo por administración, ascendieron á la cantidad de 744 pesetas 86 céntimos.

—Ayer tarde salió de Soller para Barcelona el vapor Cataluña. No se ha tenido noticia todavía de su llegada.

Suponemos que el temporal le habrá retrasado su arribo á Barcelona.

—Noticias del ejército:

Han sido declarados aptos para el ascenso, cuando por antigüedad les correspondía, el teniente auditor de 2.ª clase D. Fernando Moscardó Martínez y el capitán de la escala activa del arma de infantería D. Miguel Vidal Coll.

Infantería.—Destinos.—A propuesta del general segundo cabo de las islas filipinas ha sido destinado á este distrito en comisión, á fin de que sea empleado en la forma que se considere más conveniente al servicio, al primer teniente de la escala activa D. Francisco López Pinto Sevilla, con licencia, por enfermo en Madrid.

A los batallones de cazadores expedicionarios de Filipinas números 7 y 8, respectivamente, los segundos tenientes, de la escala activa, D. Julián Castilla Lavín, del regimiento regional de las Baleares núm. 2 y de la reserva retribuida D. Saturnino Mateos García, del regional núm. 1.

—Por causa del mal tiempo ha suspendido su salida para Barcelona el vapor correo Bellver.

Por las mismas causas está detenido el Lulio que debía salir hoy para Cetta y Marsella.

—En Establiments se han declarado, según noticias, cinco nuevos casos de viruela, tres en Valladolid, uno en Bañalbufar, otro en Campanet y otro en Porreras.

—Ha fondeado en Mahon la fragata de guerra Stoch, procedente de las Islas Canarias y de Tánger. La manda Mr. Thisale.

—Según telegrama recibido en las oficinas de la Ilesña Marítima, esta mañana ha entrado sin novedad en el puerto de Cetta, debiendo salir esta noche con rumbo á Mallorca, si el tiempo no se lo impide.

—Por este Gobierno de provincia se ha dispuesto que la comprobación de pesos, medidas y aparatos de pesar en los pueblos de estas islas empiece á hacerse por la cabeza del partido de Inca y siga luego por los pueblos de Alaró, Sansellas, Binisalem, Lloseta, Selva, Campanet, Bujer, Pollensa, Alcudia, La Puebla, Muro, Santa Margarita, María, Costixt y Sineu.

—En el «Boletín Oficial» de la provincia, número 4649, correspondiente al sábado último se publica:

Circular del Sr. Gobernador para que se faciliten socorros á los soldados enfermos que se encuentran en sus casas.

Envío de un recurso de alzada al Ministerio de la Gobernación.

Reclamación de cuotas de consumos.

Subastas de aprovechamientos forestales.

Gastos de obras municipales de Palma.

Advertencia á todos los propietarios de fincas, cuyas atages desaguan á la alcantarilla pública de la calle de la Calatrava en esta ciudad.

Acuerdos tomados por los Ayuntamientos de Palma y María.

Exposición del reparto vecinal de Búger y de los adicionales del impuesto de sal en La Puebla y Sansellas.

Provision de la plaza de recaudador de consumos en Pollensa.

Venta del predio Son Romaguera, situado en los términos municipales de Porreras y Felanitx.

Otra de una casa de Santany.

Requisitoria para la busca de un pescador apodado Mollet procesado por hurto.

Otra para la del recluta José Florit Florit procesado por deserción.

Otra para la del recluta Jaime Marqués Pons, procesado también por deserción.

Subastas de garantías de préstamos de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

En la sección de la Gaceta se inserta el real decreto relativo á ocho meses el tiempo de servicio activo de los sargentos, para que puedan ascender á segundos tenientes.

—Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Selva denunció al Juez municipal de la misma al dueño de un establecimiento de bebidas que lo tenía abierto hasta altas horas de la noche.

Por la de Felanitx fué detenido un muchacho expósito que se había fugado de la Casa de Misericordia de esta ciudad.

Teniendo noticia la del puesto de Sóller de que habían sido sustraídas sábanas grandes, dos fundas de almohadas y dos sacos vacíos de una casa de aquella villa, se puso á practicar las diligencias del caso, las cuales dieron por resultado la detención de un individuo que, como presunto autor del hecho, ha sido entregado al juez competente.

Notifica la del puesto de Alaró haber denunciado al Juez municipal de la misma á seis sujetos que sorprendió jugando á los prohibidos en una taberna, ocupándole 485 pesetas y una baraja.

Igual denuncia hace hoy de otros diez y ocho sujetos la del puesto de Santa Margarita habiéndoles ocupado también 375 pesetas y dos juegos de naipes.

La del puesto de Puigpudent denunció al Alcalde de la de Establiments á dos sujetos presuntos autores de haber tirado algunas piedras á las ventanas de una casa de la indicada villa.

Por la de Alcudia fueron ayer detenidos y entregados al Juez competente tres individuos que habían sostenido una acalorada riña produciéndose algunas leves contusiones.

—La Junta general celebrada anoche, en el Círculo Mallorquín, estuvo concurridísima.

El distinguido clubman, secretario de la sociedad, D. Damián Serra dió cuenta del objeto de la convocatoria.

Se admitió como socio de número á D. Hipólito Fuster.

Fueron leídas las dimisiones presentadas por la Junta Directiva, que no admitió la General, por unanimidad.

D. Guillermo Vidal, vice-secretario, insistió en su renuncia.

El Sr. Presidente, nuestro estimado amigo señor Villalonga; dió las gracias á los reunidos por este voto de confianza y se levantó la sesión.

Terminada la sesión se decía que los compañeros de Junta habían convencido al Sr. Vidal para que retirara su dimisión.

En este caso la Junta Directiva quedará constituida en la siguiente forma:

Presidente: D. Manuel Villalonga.—Vice presidente: D. Francisco de P. Fons.—Contador: D. Mariano Zaforteza.—Vice-contador: D. Francisco Viana.—Tesorero: D. Rafael Ribas.—Secretario: D. Damián Serra.—Vice-secretario: D. Guillermo Vidal.

—Ha fallecido en esta ciudad, el veterinario militar D. Juan Vives, víctima de enfermedad que le sorprendió en la isla de Cuba y le obligó á regresar de aquel distrito.

—En la Plaza de Abastos ocurrió ayer un fuerte escándalo entre una criada y una vendedora de verduras.

El hecho lo motivó el haber dejado por descuido la primera, cierta cantidad de dinero dentro de uno de los cuévanos de la segunda y que esta se había encargado de hacer desaparecer y viéndose comprometida lo devolvió á su respectiva dueña.

—Concretando más en una noticia que dimos hace pocos días, podemos decir que en Alicante es donde circulan más monedas de á peseta, falsas, de las llamadas Isabelinas, cunfo de 1864.

Telegramas

A la hora de cerrar este número no hemos recibido ninguno para la edición de la tarde.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA San Martín obispo

CUARENTA HORAS

Mañana miércoles—Empezarán en Santa Eulalia costeadas por la Asociación de la Oración y Vela al Sargatísimo.

CORTE DE MARIA

En San Miguel á la Virgen del Milagro.

Banco de España

Sucursal de Palma

Desde esta fecha se admiten á negociación en esta Sucursal los cupones de Deuda perpétua exterior y de billetes Hipotecarios de Cuba de vencimiento 1.º de Enero próximo estén ó no deportados, con la bonificación que diariamente se fijará en la tablilla de anuncios.

También se admiten á descuento desde hoy los cupones de Deuda amortizable y de perpétua interior del mismo vencimiento y los de las Obligaciones del Tesoro, estén ó no deportados, al tipo corriente.

Se advierte al público que para retirar los mencionados cupones se conceden los plazos siguientes:

Para los de la Deuda amortizable y perpétua interior hasta el 21 del corriente mes y para los del exterior y de Cuba hasta el 30 del mes próximo.

Palma 28 de Octubre de 1896.— El Secretario, T. Villarrazo.

Sección recreativa

Una joven casada estaba reñida con un cuñado suyo, que no le perdonaba medio de ofenderla.

Un día fué el cuñado á hacer una visita á su hermano.

—Pon una silla á mi hermano, dijo el marido dirigiéndose á la criada.

—Mejor sería ponerle también freno, añadió la mujer.

PETIT PARIS CALLE DE COLON, NUMEROS 70, 72 Y 74 TEMPORADA DE OTOÑO É INVIERNO Capas madrileñas desde 15 pesetas á 125 una.-Pañería y Sastrepía de José Comas y hermano

Esta casa ofrece á su numerosa clientela y al público en general el inmenso y variado surtido de géneros recientemente recibidos para la presente estación. 600 capas confeccionadas.—1500 capotes de los llamados de Argel.—250 trajes confeccionados para caballero.—Todo de confección reciente.

LA CASA QUE MAS BARATO VENDE

PILDORAS del Dr. AYER Son las mejores purgantes, son puramente vegetales SON FÁCILES DE TOMAR Y DE DIGERIR, SON AZUCARADAS. Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito. Nadie debe estar sin una cajita de las Píldoras Purgantes, del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades. Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A. PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

ESTOMAGO ARTIFICIAL Los vómitos, acedías, ardores, inapetencia, resaca, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el (4 polvos del Dr. KUNTZ), desgranando en breves días las dispepsias, gastralgias y catarras gástricos, como á diario lo certifica millares de curados agradecidos. CAJA 750. Moreno Miguel, Arnal, 2.—MADRID. Centro de Especialidades, Bañal de las Flores, 4, BARCELONA, y principales farmacias y droguerías del mundo. Depósitos en Palma: Farmacias de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera y J. Sureda 1 literas, calle de Brossa.

Interesante á las familias Las MÁQUINAS GROSSER para la fabricación de toda clase de géneros de punto, son las únicas que proporcionan la tranquilidad en las familias, puesto que puede hacerse un jornal diario de 2 á 6 pesetas. Las MÁQUINAS GROSSER para la fabricación de medias, calcetines, refajos, camisetas, etc., etc., son de una construcción especial, elegante y sólida y permite elaborar doble trabajo que con los otros sistemas. La adquisición de una MÁQUINA GROSSER es un verdadero paño de lágrimas y la única que prodiga el sosiego y bienestar. La casa que vende las MÁQUINAS GROSSER facilita trabajo todo el año y enseña gratuitamente el manejo de la misma. Para pedidos é informes diríjirse á la casa C. Tarragó, Sociedad en Compañía Riereta, 35-2.—BARCELONA NOTA: Se solicitan representantes en esta plaza.

ROCA y VADELL Plaza de la Constitución, 39, entresuelo Lloyd Malagueño Unión Assurance Society COMPAÑIA DE SEGUROS MARITIMOS LA UNION DE LONDRES Fundada en 1852 Fundada en 1874 Esta Compañía tiene pagados por siniestros más de 7.000.000 pesetas Compañía de Seguros sobre la Vida, legalmente autorizada en España. Domicilio social: Málaga Capital. 11.250.000 Pesetas. Fondos de reserva. . . 56.814.140 Agentes de estas Compañías

DIETARIO Agenda de bufete 1897 Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á lavandera, reducciones de pesos y medidas, itinerarios de correos y ferrocarriles, tarifas de unos y otros, nomenclatura de las calles y plazas de Palma, colegios de abogados, notarios y procuradores, cónsules, médicos y veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos públicos, corporaciones, un registro de vencimientos de letras, etc. PRECIOS Una página por día, con elegante encuadernación en tela y dorados al fuego. 3'00 ptas Media página por día, encuadernado como el anterior. 2'50 Edición económica 1'50 Se vende en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

PERFUMERÍA UNIVERSAL DE JUAN PERICÁS Se ha recibido un nuevo y variado surtido en sombrillas y parosoles para la presente temporada con variación de clases y precios. Agua quina 1.ª y 2.ª clase á 10 y 16 reales litro. Agua Colonia 1.ª y 2.ª clase á 8 y 10 reales libra. Vinagrillo para tocador á 8 reales libra. Rom quina en botellas á 5, 6, 8 y 10 reales una. Elixir dentrífico de todas clases. Cepillos para limpiar los dientes, id. id. Aguas de toilette, id. id. Esencias de perfumes, id. id. Jabones de perfumes, id. id. Polvos de tocador, todas clases. Esponjas de Siria y Venecia, id. id. Cepillos ropa, id. id. Cepillos sombrero, id. id. Batidores y lendreras, id. id. Infinidad de artículos para tocador que es imposible enumerar Especialidades en artículos para barberos ADVERTENCIA.—La casa que vende más barato de todas. Calle de Jaime II, núm. 2

Línea de Vapores Trasatlánticos DE Pinillos, Izquierdo y C. Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico Servicio fijo Para Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana y Matanzas saldrá de este puerto el 30 del actual el magnífico y grandioso vapor de acero de 6200 toneladas clasificado en 100 A 1 + del Lloyd Cádiz Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar. Para más informes diríjirse á los señores Martínez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma. Nota.—El 15 Diciembre saldrá el Miguel M. Pinillos, el 30 id. el Conde Wifredo. El tipo de flete será el mismo que rija en Barcelona para los vapores de esta compañía.

La Alfombrera TIENDA SOBRE LA MURALLA Gran fábrica de alfombras Toda clase de alfombras de yute á precios reducidos Alfombras dibujos escogidos á precios más baratos que las esteras de esparto y de pita. Desde dos reales el metro en adelante. Colocación á domicilio GRATIS. Tela saco de almendrán á 0'95 ptas. el Kg. Sacos hechos á 1'00 ptas.

Tienda de las Monjas Otoño é Invierno Deslumbrada por su novedad el surtido de franelas estampadas 2 1/2, 3, 4 y 4 1/2 reales cana. Franelas tejidas 3 y 4 reales cana, género superior. Franelas lana gusto inglés á 3 reales cana. Pañetes y gergas para vestidos. Ultima novedad en astrakanes negros y de colores para capas de señoras. Estenso surtido en lanerías con dibujos exclusivos. Nuestros veludillos para blusas son la última palabra de la moda. En géneros de luto no tenemos rival. Ni tampoco en pañetes 10/4 para abrigo. Federico Alabern.—Monjas 25 Nota.—Esta casa reparte á sus parroquianos los catálogos figurines de la presente temporada, los que son solicitados porque marcan el tono de la moda en todas las estaciones.

COMPANIA INGLESA DE SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS La Unión Comercial Londres CAPITAL: Ptas. 62.500.000 AGENTES Martinez y Planas, San Juan 20 PALMA DE MALLORCA y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

¡Ya está aquí! El turronero de Jijona, Francisco Garcia, con su abundante y variado surtido de turrones, Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Imperial, Especial (nueva elaboración de este año) y Negro. Peladillas de Alcoy, id. Garrapiñadas, Piñones, Anís, Cascas de Valencia, Pasteles de Gloria, Patatas de Málaga, Calabazate, etc., etc. No lo olviden sus numerosos parroquianos y el público en general. Francisco Garcia está este año en el sitio de costumbre, calle de Jaime II, núm. 3, frente casa «Singer».

Dinero Se falicita á un módico interés, sobre hipotecas. Lonjeta 37, 2.º, frente al Peso del Carbón.

Al público Se hacen trajes para caballero. Vestidos para señora. Ropa blanca y bordados á precios muy económicos. Lonjeta, 37, 2.º (frente al peso del carbon)

Vou-veri-vou (2.ª edición) Canción popular mallorquina letra de M. Obrador, música de A. Noguera. UNA PESETA EJEMPLAR Unico depósito: Librería de José Tous, Plaza de Cort, Palma.

100.000 duros para colocar sobre hipotecas.—Informes: Centro Anuncios, Luz, 21.

Oficiales herreros y oficialas Se necesitan en la fábrica de alfileres. Misión 53, 55 y 61

GRAN FABRICA DE NAIPES DE Sucesores de Sebastian Cemas y Ricart Representantes con depósito para Baleares M. Capó y C.ª—Luz, 21

Para San Juan de Puerto-Rico y Sagua la Grande Saldrá del 30 corriente al 10 del próximo Noviembre la polacra-goleta Acancia Admite un resto de carga. Para informes y despacho: D. Bernardo Estela, Marina, 62, (frente al cuartel de caballería.)

Para Barcelona América Admitiendo carga á flete y pasajeros. Para informes y despacho: Bernardo Estela Marina 62, frente al cuartel de Caballería

Tinta negra para escribir Se vende á granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación provincial.

LECCIONES DE CALIGRAFÍA en toda su extensión á cargo del profesor J. VAQUER Calle Palacio, núm. 15

Aviso Se desea adquirir con buena prima, monedas y objetos de oro. Diríjirse: San Miguel, 44-1.º

Prentitud, Economía y Perfección Fábrica de Sellos de cautehouc GARANTIZADOS Unica en las Baleares Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación PRECIOS DESCONOCIDOS Especialidad en etiquetas de relieve engomadas para farmacia, á tres pesetas millar las de uso comun.

Tinta para sellos Se vende á granel en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial. Imp. de B. Rotger